

Fecha: 07-06-2024 Medio: La Segunda La Segunda Supl.:

Noticia general

Título: Primarias: Las 10 comunas donde se la "juegan" oficialismo y oposición

11.692 Pág.: 3 Tiraje: Cm2: 671,4 VPE: \$1.491.178 Lectoría: 33.709 Favorabilidad: No Definida

No solo medirán su capacidad para recuperar o mantener la hegemonía en un territorio. También dejarán en evidencia cuánto pesan las fuerzas internas de cada sector.

Por M. Contreras, A. von Baer, N. Peña, J. Henríquez y R. González

cuatro meses de las elecciones municipales y de gobernadores, este domingo se llevarán a cabo primarias en 60 comunas y dos regiones (Coquimbo y Aysén), evidenciando tensiones internas en ambos sectores y apuestas por recuperar o mantener su hegemonía en los territorios.

En el caso del oficialismo, el director de Tuinfluyes, Axel Callís, explica que "hay primarias de primer orden, como Peñalolén, Antofagasta, Valparaíso y La Florida, que pueden tener repercusiones porque se juega la relación entre el FA, el Socialismo Democrático y el PC. Estas tres fuerzas están pujando por tratar de aparecer como lo más competitivos en términos electorales y esto puede replantear algunas de las negociaciones de aquí a la inscripción". Y advierte que el avance que hubo hasta ahora en cuanto a negociaciones "no está firmado a sangre'

Repara que en habrá que observar en el oficialismo el caso de La Serena, donde se verá si el Partido Radical logra mantener su poder, jugándose con ello su "sobrevivencia". Y alerta que en el caso de Puente Alto puede darse una dispersión tal, que hay "espacio para que aparezca un personaje por fuera" de corte más populista.

En las primarias de la oposición para alcalde, los expertos indican que la más emblemática es Lo Barnechea, ya que es una de las tres comunas -junto a Vitacura v Las Condes- considerada «un bastión» del sector. Quien tiene más que perder, dicen los analistas, es la UDI, ya que el actual alcalde Cristóbal Lira (UDI) dio su apoyo al exalcalde de Santiago, Felipe Alessandri (RN).

Para la UDI perder Lo Barnechea significaría quedarse sin ninguna de las tres alcaldías que históricamente han definido la fuerza de un partido en la derecha, ya que lo más probable es que Vitacura siga en manos de Evópoli y que en Las Condes gane Marcela Cubillos, luego de que la UDI bajara a su candidata Daniela Peñaloza por investigaciones judiciales.

Y aunque concuerdan que las elecciones de este domingo son "de baja intensidad, prácticamente solo para militantes" (por lo que la participación podría ser baja), "sirven para ver capacidad de movilización y fuerzas internas. Si esto se puede proyectar más allá, es casi imposible", dice Alejandro Olivares, de la U. Mayor.



LO BARNECHEA

Ward vs. Alessandri: la gran prueba de la UDI

Comuna emblemática para la derecha, ganarla o perderla no es menor. De hecho es la más trascendental para el sector en el proceso del domingo, al formar parte de las tres (junto a Vitacura y Las Condes) que son el bastión de la derecha. Se dice de ellas que la verdadera fortaleza política se mide ahí.

Por eso, que el alcalde UDI, Cristóbal Lira, anunciara que no repostularía -por razones personales- a un nuevo período desató una competencia fuerte en el sector.

En principio en RN había dos postulantes: el exalcalde de Santiago Felipe Alessandri y el exsubsecretario del Interior de Sebastián Piñera, Rodrigo Ubilla. Chile Vamos había pedido insistentemente al primero que corriera por Santiago. Finalmente, se nominó a Alessandri. En la UDI no había duda que el candidato era el concejal Carlos Ward.

Lira reunió a los dos candidatos para pedirles que fuera una campaña de propuestas para la comuna. Pero a poco andar, empezaron a aparecer ataques y fake news contra Alessandri, lo que molestó al actual jefe municipal, quien anunció -en una carta dirigida a la dirigencia gremialista- que si eso seguía iba a suspender su militancia en la

UDI. Luego de eso fue más allá y anunció formalmente su apoyo al representante de RN.

El director del Centro de Políticas Públicas de la UDD, Gonzalo Müller, ve "una pelea muy cerrada entre Ward y Alessandri, y la diferencia entre ambos estará marcada por el nivel de participación". Está de acuerdo en que ahí la UDI se juega la permanencia en "las tres comunas'

El académico de la Universidad Autónoma, Tomás Duval, dice que ahí la UDI tiene más en la balanza, porque tenía la comuna en el último período y "se está jugando el cargo, además frente a una

> RN. Además, en las llamadas tres comunas tenían dos alcaldes, en Las Condes y Lo Barnechea y ahora podría pasar que se queden sin ni una"





Fecha: 07-06-2024 Tiraje: 11.692 Pág.: 4 Cm2: 714,8 VPE: \$1.587.565 Medio: La Segunda Lectoría: 33.709 La Segunda Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Tipo: Título: Primarias: Las 10 comunas donde se la "juegan" oficialismo y oposición

LA FLORIDA

La lucha de poder del alcalde Carter con la UDI

El alcalde Rodolfo Carter se enfrentó a la UDI en el proceso de selección de candidato por La Florida. Al final inscribió a su delfín, Daniel Reyes (independiente), a quien considera de perfil similar a él cuando empezó: profesional, joven y no pertenece a ninguna familia tradicional de la derecha. Por la UDI va la concejal Alejandra Parra, por RN el concejal Felipe Mancilla, y la independiente y examiga de Carter, Janett Fernández.

Para Gonzalo Müller esto se zanjará entre dos UDI: Parra y Reyes. "Por lo menos aquí también compite un concejal RN, en otras zonas van solo independientes y militantes UDI, y que los vecinos decidan". A su vez, Duval recuerda que Carter fue electo como UDI y ahora no se siente cercano. Piensa que "es una competencia abierta... La UDI se está jugando llevar una candidata propia y no uno

impuesto por Carter, es una lucha de poder larvada", sostiene





(Independiente)

PEÑALOLÉN

FA quiere dar golpe simbólico y terminar con el reinado DC

Peñalolén es una de las primarias que concitará la atención de la centroizquierda. De todas las apuestas del Frente Amplio para aumentar sus alcaldes, es a esta comuna (gobernada hoy por la exDC Carolina Leitao) a la que más chances le asignan, con la candidatura de Miguel Concha (RD), exjefe de gabinete de la Delegada RM Constanza Martínez, quien en 2021 ya estuvo cerca de derrotar a Leitao y terminar con 16 años de reinado DC. Los primeros conteos le daban ventaja, aunque terminó perdiendo por 4 puntos (32% v/s 28%).

Al frente, tendrá al candida to que apoya Leitao: el in-

dependiente José Manuel Ruiz, quien ha integrado su gestión como Director de Desarrollo Comunitario, cargo que suele tener alta visibilidad con la población. También exDC, presidió la juventud del partido y es cercano al anterior

alcalde, Claudio Orrego. Respaldado



por el Socialismo Democrático, fue por su candidatura que Leitao se enfrentó a la DC y concretó su renuncia al partido. Pese a ser la alcaldesa en ejercicio y de las principales figuras del partido, la DC inscribió en la primaria a la concejal Ximena Llamín, sin aceptar el nombre de Leitao. Algunos DC apuestan a conservar la comuna, pero otros ligados a la negociación dicen que mantuvieron a Llamín solo para blindar otras comu-

"Peñalolén, junto a La Granja, serían pérdidas importantes para la DC", afirma el sociólogo Axel Callís (Tú Influyes), añadiendo que si gana Concha sería "una demostración de fuerzas im-

portante" del FA. El cientista político de la U. de Talca, Mauricio Morales, coincide, reforzando que la DC, hoy el partido con más ediles, está en "zona de riesgo" producto de que el 40% de sus actuales alcaldes no puede repostular.

José Ruiz (Ind. PPD)

PUENTE ALTO

Primaria RN-UDI: un Ossandón ausente y que correrá por fuera

La disputa de Manuel José Ossandón con su exdelfín, el alcalde Rodolfo Codina (ambos están enfrentados hace tiempo) llevó a que el parlamentario no apoyara a la candidata con más potencial de la oposición, Karla Rubilar, y respaldara la postulación de su sobrino y concejal Felipe Ossandón. Para solucionar esto RN organizó una primaria, pero Ossandón no participó y decidió ir por





fuera, a pesar de que en algún momento entregó su ficha en RN para inscribirse. Rubilar competirá el domingo con el UDI Erick González.

La incógnita es si el parlamentario seguirá apoyando a su sobrino hasta el final, poniéndose fuera de la institucionalidad de RN.

Cercanos a Rubilar lamentan que el concejal se bajara de la primaria "por miedo a competir evitando así tener un candidato único, generando daño y poniendo en riesgo Puente Alto". Pero creen que el domingo, una vez convertida en candidata oficial y con apoyo transversal desde Republicanos a Demócratas, tendrá la fuerza suficiente para competir con un Ossandón por fuera en Puente Alto.

Gonzalo Müller y Tomás Duval coinciden en que Rubilar ganará la primaria. Pero Müller señala que "el objetivo era lograr evitar candidatos por fuera". A Duval le preguntamos si se juega que Rubilar saque una cantidad importante de votos, para disuadir a Ossandón: "Ni aunque saque una gran votación Rubilar (eso pasará), además, una gran votación es difícil en una primaria"

LA GRANJA

La tabla de salvación DC, desafiada por el PS de Bachelet

Casi como una "elección anticipada" definen en el oficialismo a esta primaria: por la raigambre de la centroizquierda en la comuna, se aventuran a indicar que el ganador del domingo, será el próximo alcalde. Bastión DC desde 1992, aquí sí que la directiva pone sus fichas en conservar el sillón alcaldicio, hoy en manos de Felipe Delpin. La carta DC es la Directora de Desarrollo Comunitario que lo ha acompañado, Edita Alarcón, quien ganó una votación interna del partido y es catalogada como competitiva por la mesa de Alberto Undurraga, que se juega en este resultado gran parte del análisis interno de los comicios, dada la posibilidad cierta de ceder Peñalolén tras el desacuerdo con Leitao.

"De perder Peñalolén y La Granja, la DC quedaría muy desmejorada en la RM, lo que sería un claro aviso de lo que pueda suceder en la elección par-



Alberto





Díaz (FRVS)



para la DC accediera a primarias

Valdés (PS)

lamentaria 2025", explica Morales.

El retador principal es el exconcejal PS Juan Valdés, principal apuesta socialista. Cercano a la presidenta del partido Paulina Vodanovic, y al vicepresidente Eduardo Bermúdez, la mesa presionó hasta el final

para permitirle competir. Y en campaña pusieron "toda la carne" a la parrilla: es el único candidato PS por el que Michelle Bachelet grabó videos y mensajes telefónicos, por lo que un revés sería un golpe para Vodanovic. También compiten José Luis Díaz (FRVS) y Alberto Ramírez (PC).



Fecha: 07-06-2024 Medio: La Segunda La Segunda Supl.:

Noticia general Tipo: Primarias: Las 10 comunas donde se la "juegan" oficialismo y oposición Título:

Pág.: 5 Tiraje: 11.692 Cm2: 765,8 Lectoría: 33.709 \$ 1.700.895 Favorabilidad: No Definida

La Segunda viernes 7 junio 2024 Sociedad 5

VALPARAÍSO

FA busca recuperar terreno frente a Sharp

La bajada de Jorge Sharp aumentó el interés por esa primaria oficialista: sin claridad del potencial de su candidata Carla Meyer, en las filas de gobierno apuestan porque de su primaria salga el principal candidato de la izquierda. Por la votación del FA en la zona, a priori asoma como favorita Camila Nieto, actual concejal de Convergencia con la segunda mayoría (con 5,6%). Respaldada en terreno por los 2 aspirantes frenteamplistas a senador (los di-



(PPD)



Camila Nieto (FA)



Consuelo Reguena (FRVS)



putados Diego Ibáñez y Jorge Brito), su resultado será así una señal relevante -afirman en el oficialismo— de cuán vivo está el peso electoral del FA de cara a 2025. De hecho, sectores del conglomerado insistieron por ello en desafiar de todos modos a Sharp (otros pensaban en bajar la primaria y negociar que apoyara a Ibáñez en la senatorial).

"El FA está apostando todo a ganar con Nieto, es de sus apuestas fuertes, además de Peñalolén", asegura Callís. En la DC anotaron al exdirector de la Onemi Guillermo de la Maza; y en el PS. al dirigente vecinal Boris Kuleba, quien compitió a concejal en 2021, pero sacó solo 0,76%. También van Consuelo Requena (FRVS), Omar Valdivia (PPD) y Sebastián Tobar (PL). Para Morales, con esos nombres "la primaria de la centro-izquierda difícilmente dé con un candidato suficientemente competitivo", por lo que pese a ir la candidata de Sharp por fuera, deja espacio a la derecha para ganar.

PROVIDENCIA

izquierda.

triunfe este domingo la

Fries y Emilia Schneider.

Compite con la exministra Fernanda Villegas

(PS), Bartolomé Reus

(PL), Pedro Araya (PC) y

Giovanka Luengo (FRVS). "En Providencia, la primaria sirve para ver

cómo están las fuerzas in-

ternas pensando en las

elecciones de más adelan-

te", asevera Alejandro Oli-

vares, cientista político de

Oficialismo se

disputa quién

retará a Bellolio

Considerando la dificultad de enfrentarse a Jaime Bellolio (UDI), por ser

el "delfín" de la presidenciable líder de las encuestas y hoy alcaldesa Evelyn

Matthei, la disputa en el oficialismo por

quién se hace de la candidatura en Pro-

videncia es considerada más bien como

LA FLORIDA

Se mide el candidato PC de Valleio

En el acto de aniversario del PC el martes, el único candidato a alcalde mencionado en los saludos fue el exconcejal por La Florida Nicolás Hurtado. El que Rodolfo Carter no pueda ir a la reelección abrió el apetito en el oficialismo, y la miradas están en el rendimiento que tenga el PC en una zona que transformó en su bastión desde que Camila Vallejo aterrizó como diputada en 2013, cediendo su cupo en 2021 a Daniela Serrano. Hurtado es cercano a Vallejo (lo nombró Director de Organizaciones Sociales), y en 2021 desafió a Carter (sacó 28%).

Entre sus contendores están el concejal PPD Reinaldo Rosales (1,9% en 2021), quien ha hecho terreno con figuras como Francisco Vidal; el conHurtado (PC)



Rosales (PPD)



Valenzuela (DC)

cejal DC Roberto Valenzuela; Catalina Pozo (Acción Humanista) y Rubén Rosales (FRVS). Para el DC Víctor Maldonado, ahí se juega "la capacidad de pasar de la dispersión a la unidad".

INDEPENDENCIA

Boris Kuleba

El enfrentamiento de los concejales **RN-UDI al interior** de Chile Vamos

Aunque son tres los candidatos de Chile Vamos, la pelea más fuerte está entre el RN Rodrigo Barco y el independiente UDI Agustín Iglesias, ambos concejales de la comuna. El tercero es el exconcejal Manuel Jara (independiente por Evópoli).

Será una competencia dura entre RN y la UDI, parecida a Lo Barnechea' dice Müller. Quienes han observado el escenario advierten que Iglesias (que desde 2019 vive en la comuna) está concitando algunos apoyos de RN, aunque el objetivo final es arrebatarle el municipio a la izquierda, donde su alcalde Gonzalo Durán (exPS, exUnir v hov CS) no puede repostularse. "Hay una posibilidad de recuperar esa comuna porque el tema no está resuelto en la izquierda", agrega Muller. Duval coincide: "Hay una posibilidad de triunfo. Antes de Durán, el alcalde era el RN Antonio Garrido, que estuvo de 1996 a 2012"



Manuel Jara (ind Evópoli)



Agustín



Rodrigo Barco (RN)

concejal Macarena Fernández (Convergencia), (ind UDI) electa en 2021 con 4,6%, y que tiene en ese distrito el apoyo de los diputados

Fernández

Pese a que los candidatos de derecha sumaron un escuálido 20% en la municipal pasada, recuperar Peñalolén es la apuesta de CHV

Se trata de una comuna que desde su creación (en 1989) ha transitado entre la UDI (con María Angélica Cristi), independientes RN (Carlos Alarcón dos veces) y la DC (Carlos Echeverría, Claudio Orrego y Carolina Leitao, que lleva tres períodos).

Según los analistas del sector consultados, Chile Vamos no pierde la esperanza de retomar el sillón alcaldicio porque el oficialismo está PEÑALOLEN

Competencia a tres bandas en la derecha



Claudia Mora (RN)

dividido y sienten que «la marea en Chile» cambió a su favor. Müller destaca que la concejal

Claudia Mora (RN) tiene 12 años de concejala y que "es la favorita", aunque "todo puede pasar en una elección de baja intensidad". A ella se enfrentarán Paola Carrión (Evópoli) y Antonio Vásquez (independiente). Con sus matices, los tres candidatos basan su campaña en los temas de

seguridad.

Antonio Vásquez

"Como hay mucho ánimo en la derecha, la competencia se hace interesante", admite Duval.

la U. Mayor.



Giovanka Luengo (FRVS)



una medición de fuerzas en una comuna que integra el Distrito 10 (junto a Santiago y Ñuñoa), relevante para la Así, en el FA ponen todas sus fichas en que

Pedro Araya (PC)



(Convergencia)